



V ENCUENTRO DE CENTROS CULTURALES CATÓLICOS DEL CONO SUR



Evangelizar la Cultura supone hoy rescatar al hombre y devolverle su dignidad, es por ello que los Centros Culturales Católicos participantes de este V Encuentro, como *agentes de evangelización y pastoral de la cultura*, asumieron el compromiso de afianzar el trabajo conjunto en favor de esa tarea de evangelización, prioridad pastoral de fundamental importancia en orden a superar la brecha existente entre la Fe y la Cultura de cada pueblo. Asumiendo, a la vez y de esta forma, el compromiso al que aluden aquéllas palabras del Cardenal Francisco Xavier Van Thuan: “*ser testigos hoy, es no ponernos límites en el amor a Dios y a los hombres*”

Del 18 al 21 de septiembre se llevó a cabo en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires –República Argentina- el V Encuentro de Centros Culturales Católicos del Cono Sur promovido por el Pontificio Consejo de la Cultura. El tema al que convocó dicho Encuentro fue: “*Identidad, Cultura y Diálogo: misión y necesidad de los Centros Culturales Católicos para la actual evangelización de América*” y el mismo fue declarado de interés por la Secretaría de Culto de la Nación y la Dirección General de Culto del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

En dicho Encuentro participaron representantes de Centros provenientes de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, éstos son: Instituto de Historia –Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Católica del Uruguay, Comisión de Cultura de la Conferencia Episcopal Uruguaya, Organización de Universidades Católicas de América Latina –México y El Caribe, Instituto Jaques Maritain de Sao Paulo –Brasil, Centro Cultural Encuentro Danilo Muzzin de Paraguay, Instituto de Teología de la Universidad de la Santísima Concepción –Chile, Departamento de Cultura de la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil, Centro Cultural Fe y Razón del Uruguay, Comisión de Fe y Cultura del Arzobispado de Tucumán –Argentina, Núcleo Fe y Cultura de la Pontificia Universidad Católica de San Pablo –Brasil, Centro Dom Vital de Rio de Janeiro –Brasil, Centro de Estudios y Difusión de la Doctrina Social de la Iglesia de Montevideo –Uruguay, Espacio Sao Bento de Sao Paulo –Brasil, Centro Loyola de Fe y Cultura de la Pontificia Universidad Católica de Rio de Janeiro –Brasil, Instituto Tomás Moro de Paraguay, Comisión de Pastoral y Cultura de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso –Chile, Grupo Cultural Católico de San Pablo –Brasil, Federación de Círculos de Obreros Católicos –Argentina, Instituto Grote de Rosario –Argentina, Universidad Católica de Cuyo –Sede San Luis –Argentina, Universidad Católica de La Plata –Sede Rosario –Argentina, Comisión de Pastoral y Cultura del Arzobispado de Rosario –Argentina, Universidad Católica de Salta –Argentina y el Centro de Investigaciones de Ética Social de la Fundación Aletheia –Argentina, centro este último que ofició como co-organizador y anfitrión del Encuentro.

El Acto de apertura del Encuentro, contó con la distinguida presencia del Señor Nuncio Apostólico de Argentina, S.E.R. Mons. Emil Paul Tscherrig y durante el mismo, S.E.R. Mons. Carlos Alberto de Pinho Moreira Azevedo, Delegado del Pontificio Consejo de la Cultura, expuso el Documento de Trabajo elaborado especialmente por ese Dicasterio para el análisis y reflexión de los participantes.

La Misa inaugural tuvo lugar en la Catedral Metropolitana y fue celebrada por el señor Arzobispo de Buenos Aires y Primado de la Argentina Cardenal Jorge Mario Bergoglio, la Misa de clausura fue celebrada en la Basílica de Nuestra Señora de Luján –Patrona de la Argentina (situada a 70 km de la ciudad de Buenos Aires) por el señor Arzobispo de Mercedes-Luján S.E.R. Mons. Agustín Radrizzani.

Participaron como Expositores del V Encuentro S.E.R. Mons. Héctor Aguer -miembro del Pontificio Consejo de la Cultura y Arzobispo de La Plata (Pcia Buenos Aires – Argentina), S.E.R. Mons. Pablo Galimberti –Obispo de Salto (Uruguay), S.E.R. Mons. Mario Cargnello –Obispo de Salta (Argentina), S.E.R. Mons. Edmundo Valenzuela Mellid – Arzobispo Coadjutor de Asunción (Paraguay) y representante del Departamento de Cultura y Educación del CELAM, S.E.R. Mons. Roberto Francisco Ferrería Paz –Obispo de Campos (RJ-Brasil), el Dr. Alfredo García Quesada –Consultor del Pontificio Consejo de la Cultura (Perú), la Dra. María Luiza Marcilio –Presidente del Instituto Jacques Maritain (Brasil), el Dr. Antonio Daher –Secretario General de la Organización de Universidades Católicas de América Latina, México y El Caribe (Chile), el Dr. Pedro Luis Barcia –Presidente de la Academia Argentina de Letras y de la Academia Nacional de Educación (Argentina), y la Dra. Susana Monreal –Profesora de la Universidad Católica de Uruguay (Uruguay), quienes, partiendo del Documento de Trabajo propuesto por el Consejo Pontificio, fueron presentando rasgos fundamentales de la identidad, la misión, la espiritualidad y la dimensión social de los Centros Culturales Católicos del Cono Sur, los que, afirmaron, actuando en forma articulada e integrados en una pastoral orgánica de la Cultura los lleve -al decir de San Ignacio- a *'sentir con la Iglesia'*.

El Plenario de conclusiones y propuestas que se desarrolló el último día del evento, estuvo a cargo de un representante de los Centros Culturales Católicos de cada país que participaron del mismo, a saber: por Uruguay, el Lic. Daniel Iglesias –Secretario del Centro Cultural Fe y Razón; por Paraguay, la Dra. María Celia Frutos de Meyer –Miembro del Centro Cultural Encuentro Danilo Muzzin; por Chile, el Dr. Juan Carlos Inostroza Lanas –Director del Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Santísima Concepción; por Brasil, el Dr. Aroldo Braga –Asesor Nacional de la Pastoral de Cultura – CNBB; y por Argentina, el Prof. Juan Alberto Treglia –Consejero y Secretario del Centro de Investigaciones de Ética Social –Fundación Aletheia.

Durante el trabajo grupal se analizó, a través del *"Ver, Juzgar y Actuar"*, la realidad de los Centros Culturales Católicos participantes, en línea con la propuesta del Documento elaborado por el Pontificio Consejo de la Cultura para este Encuentro. Se destacó la necesidad de acciones concretas para incorporar jóvenes entusiastas en las diferentes tareas de cada uno de los Centros y comprometerlos a vivir y trabajar intensamente en el marco de las propuestas pastorales de cada Diócesis.

Concluyendo el Encuentro se afirmó la dimensión comunitaria de cada Centro, llamado a ser levadura en la sociedad donde se encuentre y le toque actuar, asumiendo que la participación de cada miembro es un particular camino de santidad al cual Dios llama en la hora de la Evangelización de la Cultura.

A ejemplo de la Virgen María, laica que guardaba y meditaba en su corazón las palabras de su Hijo, se asumió el compromiso de hacer de los Centros Culturales *escuelas de oración, formación y acción* para poder dar respuestas a los interrogantes y desafíos que plantea la sociedad posmoderna, en el convencimiento de que los Centros Culturales Católicos no son 'guetos de intelectuales', sino Centros formados por religiosos y laicos llamados a ser

testigos de la Verdad, de la Esperanza y de la Caridad, en un mundo neopagano que se vuelve contra el propio hombre al negar a Dios y el mismo orden natural de las cosas.

